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Kurzfassung

Im vorliegenden Abschlussbericht werden die wesentlichen Ergebnisse des Forschungsvor-
habens

”
Aktive Faser-Verbundwerkstoffe für Adaptive System (AFAS)“ vorgestellt.

Der Ansatz im Forschungsprogramm AFAS bestand darin, die Effektivität von Faser-
verbundwerkstoffen für Anwendungen im Bauwesen zu untersuchen und durch den Ein-
satz innovativer Techniken zu steigern. Hierzu wurden zunächst verschiedene Recher-
chen zur Ausbildung faserverstärkter Strukturen in der Natur durchgeführt und geeignete
Übertragungen dieser Erkenntnisse auf das Bauwesen diskutiert. Auf diese Weise können
die zu verwendenden Materialien entsprechend ihrer Eigenschaften optimal genutzt wer-
den.
Des Weiteren werden die Kenntnisse der Luft- und Raumfahrtindustrie in der Anwendung
aktiver Materialien und Steuertechnik vorgestellt und die Übertragbarkeit auf Anwendun-
gen im Bauwesen diskutiert.
Um die zuvor erarbeiteten Grundlagen effektiv für Anwendungen im Bauwesen zu nut-
zen, besteht die Notwendigkeit verschiedene Softwareprodukte zu nutzen. Im Rahmen des
Forschungsvorhabens AFAS wurden geeignete Schnittstellen entwickelt, welche einen kon-
tinuierlichen Datenaustausch zwischen diesen Programmsystemen ermöglichen.
Die gewonnenen Erkenntnisse werden abschließend an verschiedenen Verifikationsobjekten
vorgestellt und die Möglichkeiten zusammengefasst.

Abstract

In the final report of the research project
”
Aktive Faser-Verbundwerkstoffe für Adaptive

System (AFAS)“ are the main results presented.
The approach in the research program AFAS was to investigate the effectiveness of fiber
composites for building applications and increase the use of innovative techniques. So,
first, various research on fiber-reinforced structures training conducted in the nature of
these findings and discuss appropriate transfers to the building industry. This allows the
materials to be used according to their properties can be optimally used.
Furthermore, the knowledge of aviation industry in the application of active materials and
control technology presented and discussed the applicability to civil engineering applica-
tions.
To the previously elaborated bases to use it effectively for building applications, there is a
need to use different software products. As part of the research project AFAS appropriate
interfaces have been developed that allow a continuous exchange of data between these
systems.
The gained knowledge are finally presented to various objects of verification and summa-
rizes the possibilities.
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